

# El Castellano

Redacción y Administración: Sotomayor, 10 y 11  
Teléfono núm. 1901.—Aparato núm. 95  
**DOS EDICIONES DIARIAS**  
EN LA CAPITAL: 10 pesetas  
EN LA PROVINCIA: 10 pesetas  
EN LA RESTO DE ESPAÑA: 15 pesetas  
EN EL EXTERIOR: 20 pesetas

## Se rechazó al enemigo en el frente de Aragón, ocupándosele abundante material de guerra

En el sector de Somosierra, no obstante la nieve, se conquistaron trincheras enemigas.—Escasa actividad en los frentes del Cantábrico y Espinosa de los Monteros.

### Comunicados oficiales

Noticias del Cuartel general del generalísimo.—Sección de información.—Estado Mayor.

Boletín de información del Cuartel general del generalísimo, con noticias llegadas hasta las veinte horas del día 9 de diciembre de 1936

#### EJERCITO DEL NORTE

Quinta División.—Como consecuencia de un ataque enemigo llevado a cabo en el sector de Aragón, fué rechazado energicamente. Nuestras tropas se han llevado un contraataque en suaga, poniendo en huida al enemigo y obligándole a abandonar sus posiciones, quedando las barrancadas a la guardia de nuestras líneas llenas de cadáveres.

Sexta División.—En los frentes del Cantábrico, mal tiempo y escasa actividad. En el frente de Espinosa de los Monteros, nuestras tropas se aporaron de una ametralladora.

Séptima División.—En los frentes de Sierra cayó intensa nevada. Hubo caramuzas, llevadas a cabo por nuestras tropas con éxito, apoderándose de algunas trincheras.

Octava División.—Sin novedad.

División de Soria.—Sin novedad.

#### EJERCITO DEL SUR

Sin novedad.

#### Comunicado oficial núm. 133

Situación general a las 21 horas del día 9 de diciembre de 1936.

La actividad enemiga se ha manifestado, durante la jornada de hoy, en el frente aragonés, persistiendo en su actuación sobre los pueblos de Albornó, Quinto y Villafraña de Ebro.

También se ha registrado alguna actividad en el sector de Mondragón (frente de Gupúzcoa).

Nuestras fuerzas han rechazado todos los ataques, contratacando, además, en colaboración con la aviación, en el frente aragonés (sector de Aznaga), ocupando importantes posiciones del enemigo, apoderándose de cuatro ametralladoras, veintiseis fusiles, un mortero y abundantes municiones, dejando muertos, en nuestro poder, dieciséis muertos y diez prisioneros.

En el frente de Somosierra se efectuó, por nuestras columnas, una incursión nocturna sobre las trincheras enemigas frente a Paredes de Buitrago, atacándolas con granadas de mano y obligándole a abandonarlas, apoderándose de armas y municiones y otros efectos que dejaron abandonados en la huida.

En los restantes frentes y sectores, no ha habido novedad.

La situación se mantiene estacionaria.

Avila 9 de diciembre de 1936.—El coronel jefe de Estado Mayor, Fernando Moreno Calderón. (Rubricado).

### Copia de la carta que en 25 de Julio de 1936 dirigió desde París don Fernando de los Ríos, exministro de España y enviado extraordinario del Gobierno Giral a dicho jefe del Gobierno:

«París 25 de Julio de 1936.—Excelentísimo Sr. Presidente del Consejo de ministros don José Giral.

«Amigo querido: Desisto de hacer historia porque la avanzada hora en que comienzo esta carta después de haber tenido una última conversación con el Gobierno, o mejor dicho, con elementos destacados de él, haría imposible su salida por el avión Douglas que la ha de llevar a Madrid para entregarla personalmente a usted.

«La batalla que la prensa de París, tal vez con la única excepción de tres periódicos, había emprendido contra la posible entrega de armamentos a partir del momento en que por infidelidades le fué entregado el telegrama cifrado que en la noche del lunes al martes envió usted al Gobierno, se agudizó con la llegada de los aviadores, se avivó al ser conocida mi venida y al informarse la prensa con minuciosidad que revela traiciones extensas, de todos y cada uno de los extremos que abordaban nuestras peticiones.

«Aunque, urgentemente, recién llegado de Londres, fué citado por el jefe del Gobierno a ir a su casa; allí estaban los cuatro ministros que más ascendente podían tener en lo que a nosotros afectaba, por la índole de los Departamentos que dirigen. La conversación fué de índole esencialmente política y a instancias de ellos hubé de hacer algunas consideraciones sobre el carácter que reviste la lucha española, la cual no puede ser considerada estrictamente como nacional por una serie de razones que estuvimos analizando: frontera militar en los Pirineos, Baleares, Estrecho de G., Canarias y ruptura de la unidad política de Euro-

«Junta Técnica del Estado; señor Serral, secretario de Relaciones Exteriores; general Millán Astray, general Kindelán, capitán de navío señor Cortijo, coronel señor Sanz Pastor, comandante Barroso, comandante Martínez Fiset, capitán Bolin, señor Carrión, jefe de la Secretaría general y los secretarios de Embajada señores Travesedo y Oliván.

pa Occidental. Deber, por consiguiente, e interés directo de Fr. de ayudarnos: ¿Cómo? Examinamos nuestras peticiones y en la actitud de uno de los Ministros colegi que había disparado.

«Surgió una cuestión nueva: la de que los aviadores españoles vinieran por los aparatos a París; mostré su semia imposibilidad dada la escasez que tenemos y nuestro propósito de retener a los pilotos franceses. Se me dijo, por quien podía hacerlo, que todo el material de aviones y bombas estaba dispuesto y que en la mañana de hoy podrían partir. Me fui a descansar y a la hora me llamaron con urgencia: P. Coñ, el Ministro del Aire, quería venir a verme; me había buscado en la Embajada y al no hallarme en ella, amigos comunes me dijeron, que para no suscitar más sospechas, debía ir yo a su casa; fui y me comunicó la imposibilidad de vencer al Ministro de Negocios Extranjeros de la licitud de que los aviadores franceses llevaran a España los aviones; la fórmula era llevarlos a Perpignan, etc.; es lo que les comunicó anoche 24.

«Al ir esta mañana al Ministerio del Aire todo iba bien; al llegar a la casa Potez las dificultades aparecieron insuperables. La campaña de la prensa, la reproducción del documento de dimisión del Ministro-Consejero ha adquirido caracteres tales, que al ir esta mañana a despachar Blum con el Presidente de la República lo halló conturbado y en una disposición tal de espíritu que hubo de decirle: «eso que se piensa hacer, entregar armas a España, puede ser la guerra europea o la revolución en Francia» y pidió para las cuatro de la tarde un Consejo de ministros extraordinario.

«La posición del Presidente de la República es compartida por varios Ministros; el Consejo estaba dividido y el propio Presidente de la Cámara, Herriol, ha ido a ver a Blum y le ha pedido que reflexione porque considera que eso no se ha hecho jamás y que puede justificar ante Alemania e Italia, el que hagan el reconocimiento de hecho de cualquier apariencia de poder en una ciudad española y le manden armas y municiones en cantidades superiores a las que pueda Francia dar. La presión es enorme. De dos y media a

cuatro menos cuarto he estado reunido con el jefe del Gobierno y un Ministro en casa de una tercera persona. «Tengo el alma desgarrada» decía Blum—convencido, como podemos estarlo uno de nosotros, de la trascendencia europea de la partida que se juega en España. Jamás lo he visto tan profundamente conmovido, «mantendré mi posición a toda costa y con todos sus riesgos» dijo—hay que ayudar a la España amiga; ¿Cómo? ya veremos».

«A las nueve y media he vuelto a reunirme con alguno de ellos; la lucha ha sido dura y en el debate ha jugado un gran papel una cláusula secreta que el azar me ha hecho conocer: en el Tratado comercial o acuerdo comercial suscrito en diciembre de 1935 por Martínez de Velasco existe a modo de nota confidencial la obligación por parte de España de comprar 20 millones de francos a Francia en armamentos y municiones. Me había preguntado por ello anoche el Ministro de la Guerra, diciéndome si sabía yo algo acerca de la existencia de esa cláusula y les respondí que sí, y en efecto se la di, porque en este ambiente de la Embajada hubo de decirme a medias palabras el señor Castillo algo que me hizo sospechar no poco; pedí el dossier del Tratado y en efecto hallé la nota confidencial, nota que ninguno de los actuales Ministros franceses conocen y que nuestra Constitución prohíbe y no ha pasado por la Comisión de Estado.

«La resolución del Consejo ha sido no hacer ninguna entrega de Gobierno a Gobierno, pero dar las autorizaciones que se precisen para que la industria privada nos entregue y circule el material que adquiramos. El modo de ejecutar esto y de facilitarlo será llevado por una Comisión de Ministros en que

### Situación apurada de Madrid y de los revolucionarios

Dijimos repetidamente, cuando veíamos los ademanes u oíamos las manifestaciones de impaciencia de los que debieran gastar más energías en laborar por cuanto es menester para ayuda de la acción guerrera del Ejército y voluntariado, que en hacer aspavientos de no poder sufrir espera, o en promulgar juicios indiscretos o crítica insensata, que el Ejército salvador había tenido, como hecho providencial, la venturosa suerte de no haber perdido, ni por un sólo momento, la iniciativa en los planes de ataque; lo cual prueba su posición dominante, decisiva y arrolladora.

Un Ejército es victorioso si, aun alterando la derrota con el triunfo, mantiene la ofensiva; dispone del poder de iniciativa.

Pero nuestro Ejército salvador de la civilización cristiana y de la patria, no perdió una batalla ni mera acción aislada; ni dejó de tener, en sus manos, la iniciativa por un sólo momento.

Estas disposiciones no parecen valer para todos los entendimientos y todas las voluntades; en el afán desmedido de precipitación de hechos. Estos no deben ocurrir si no cuando la prudencia del Mando militar, de consuno con otras causas, los determinen.

No obstante, para calmar inconducentes impacencias, queremos recordar lo que el «A B C», convertido en periódico revolucionario, en Madrid, por haberse apoderado de él los anarquistas, y «Ahorra», han publicado recientemente; y de lo cual EL CASTELLANO dió cuenta a título informativo.

Afirmaban los periódicos dichos, redactados por los rojos, que el Ejército nacional veía desarrollando un plan firme, incommovible; y que la iniciativa seguía en su poder. Significando la pérdida de Madrid el término de la guerra en desfavor suyo.

Como buenos sastrés, los periódicos aludidos, aunque sean rojos, conocen bien el paño; y, en efecto, el Ejército salvador desarrolló, sin variación, imperturbablemente, su plan; no obstante las dificultades halladas; entre otras las de la defecación de la cuadrada, la criminal cooperación de Rusia principalmente, y las traiciones. Todas estas agrandaron los merecimientos; que son proporcionados a los obstáculos vencidos.

Y Madrid decidirá la suerte de la contienda. Esta suerte está prevista: o rendición voluntaria o rendición por la fuerza. No hay otro dilema posible.

Pero, como la iniciativa está y seguirá estando en manos del Ejército salvador, la suerte de los anarquistas, que resisten en Madrid, dependerá de las determinaciones de aquél.

Los impacientes, por impaciencia injustificada e inexplicable que tengan, no habrán de agotar su paciencia.

La suerte está echada; porque el Ejército salvador se halla pasando el Rubicón.

EURIPIDES.

### Diputación Provincial

CEDULAS PERSONALES.

La Comisión gestora de esta Diputación, en sesión celebrada el día 2 del actual, acordó prorrogar, por última vez, el período voluntario de cobranza del impuesto de cédulas personales hasta el día 15 de los corrientes.

A los contribuyentes que, pasado este plazo, resulten en descubierto se les exigirá el importe de sus cédulas por la vía de apremio y con la rigurosidad que la Ley determina.

Burgos 10 de diciembre de 1936.—El presidente accidental, Buenaventura Conde.

### La fiesta de la Inmaculada en el sector de Madrid

De la oficina de Prensa y propaganda del cuartel del generalísimo de Salamanca, enviaron anoche para su difusión el siguiente despacho:

No nos ha impedido el hecho de la guerra para que en este frente de Madrid, como seguramente en todos los demás de España la efusividad de la Purísima Concepción se haya celebrado bulliciosamente por nuestras tropas.

La Infantería española ha conmemorado la fiesta de su Patrona en sus habituales alegrías. Jefes, oficiales y soldados, han encontrado en el santo pretexto de hoy, motivo para dar el pulso del ánimo que alienta en sus pechos, los vitorios a España, los muy variados a la Purísima Concepción han puesto el contrapunto a los páqueos con que los rojos querían interrumpir la fiesta de la Infantería leal.

En todos los regimientos y batallones ha habido ranchos y comidas extraordinarias, derrochándose el buen humor. Los jefes e unidades han dirigido briosas locuciones a los soldados, del frente, y estos, hasta los mismos de las trincheras han mostrado constantemente estilo militar y su entusiasmo por pertenecer a la gloriosa Infantería.


Fuera de esto hay que subrayar el hecho de un durísimo bombardeo practicado por nuestra aviación a primera hora de la tarde, sobre el sector de Argüelles, Riales y Ciudad Universitaria.

Continúan pasándose núcleos de rojos a nuestras filas y muchos de ellos siguen afirmando que la situación de Madrid es desesperada por el hambre y el efecto de los bombardeos que cada día aumenta el número de las mujeres que en plena calle gritan herido, protestan de la escasez de alimentos e invitan a la rendición de los hombres. Claro que en este aspecto, Madrid aún no ha llegado a los extremos a que se ha llegado en Asturias donde recientemente se rindieron casi todos los concejos de la zona ocupada por los marxistas, acordando, a excepción de Mieres, Gijón y algún otro, pedir a rendición en un plazo brevísimo de días nada más.

La administración marxista no tiende al pavoroso problema del hambre en las poblaciones y pequeñas aldeas.

Los prisioneros que se han hecho en estos días, aseguran que los milicianos tienen conciencia del profundo fracaso de la orden superior de ataque general a nuestras líneas de todos los sectores.

El lunes a las nueve y media tuvo lugar en el Gran Hotel la



**El Excmo. Señor**

## Don Manuel Falcó y Alvarez de Toledo

Duque de Fernán-Núñez, del Arco y de Bivona, Marqués de la Mina, Conde de Cervellón etc.

murió gloriosamente por Dios y por la Patria, en la Casa de Campo (Madrid), el día 8 de Diciembre de 1936

después de recibir los Santos Sacramentos y la bendición de S. S.

(Q. E. P. D.)

Su desconsolada esposa, doña Mercedes de Anchorena y Uriburu; hijos, Mercedes y Manuel; hermanos, Conde de Elda, Conde de Barajas, don Beltrán, Condesa de la Maza, Marquesa de Villatorcas y Marquesa de Nules; hermanos políticos, primos, sobrinos y demás parientes

Suplican a sus amistades encomienden su alma a Dios Nuestro Señor y asistan al funeral que, por su eterno descanso tendrá lugar en la iglesia parroquial de San Lorenzo el Real, el día 12 de diciembre. a las ONCE de su mañana, acto de caridad por el cual les quedarán eternamente reconocidos.

Burgos 10 de diciembre de 1936





